

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 4 y 8'15 m., 2'45 t.; los miércoles 3 t. para La Puebla. Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'45 mixto y 8'30 m., 5'30 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto y 9 m., 6 t., y los jueves á las 11'30 m. Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 mixto y 9 m., 3'20 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Anselmo, obispo y doctor, nació en Aosta, ciudad del Piamonte, el año 1033. Apenas hubo tomado posesion de la silla de Cantorbery, cuando empezó á ser tan mal tratado por el tirano rey de Inglaterra y otros enemigos de la Iglesia, que sólo pudo resistirlo un corazon tan pacífico y tan humilde como el de aquel santo. A los diez y seis años de su desempeño pastoral, pasó á recoger el fruto de sus trabajos en el año 1109.

Santa Alejandra, emperatriz y mártir, tocada de la divina gracia, confesó públicamente al Dios de los cristianos, y manifestó deseos de alcanzar la gloria que aquellos esperaban. No se la hizo desear por mucho tiempo el furor de su marido Dioclesiano, que la mandó encerrar y despues fué decapitada en la ciudad de Roma el 21 de Abril de 302.

**CULTOS.**—*Mañana miércoles.*—En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las diez misa cantada. Por la tarde los actos de coro, oracion, estacion y reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso. Privilegiada.

## GACETILLA LOCAL.

Por dimision del Sr. D. Nicolas Cheli, fué nombrado, en sesion celebrada ayer, Presidente de la Comision Permanente contra la filoxera el señor Conde de Ayamans.

No podemos ménos de aplaudir tan acertada eleccion.

Esta madrugada se ha presentado una mujer al sereno que está de punto en la puerta de San Antonio, dándole parte de que seis hombres desconocidos la habian cogido y arrojado en el algibe del camino de la Soledad, del cual ha podido salir gracias á la circunstancia de saber nadar. Avisado el Cabo de vigilancia Sr. Salvá, acompañado de algunos serenos del barrio de San Antonio, se ha puesto en persecucion de los delincuentes, los cuales han sido hallados y conducidos á Capuchinos.

Los escándalos nocturnos se suceden con tal frecuencia, especialmente en ciertos barrios, que seria de desear un poco más de vigilancia y de energía por parte de los encargados de mantener el orden.

Considerando que á nuestros viticultores les interesa conocer las publicaciones periódicas que se ocupan de lo relativo al comercio de vinos, les recomendamos la *Crónica de vinos y cereales*, que se publica en Búrgos, los juéves y domingos.

En Palma se admiten suscripciones en la Plaza de la Constitucion, número 35.

En la interesante Revista de intereses económicos y conocimientos útiles, titulada *El Eco de la Produccion nacional*, que se publica en Barcelona, leemos que Mr. H. Lindsay se propone construir traviesas de cristal para apoyo de los railes en las vías férreas. Si esta idea llega á realizarse será una de las aplicaciones más notables que se habrán hecho del cristal.

La misma revista describe el *Audifono* aparato inventado por un norte-americano, que tiene por objeto hacer oír los sonidos musicales y hasta las articulaciones de la voz humana á los sordo-mudos.

Ojalá todos los inventos modernos fueran de tan ventajosas aplicaciones como los mencionados.

Segun anuncia un colega, parece que la compañía Valery de Marsella, ha resuelto establecer un servicio periódico de grandes vapores desde dicha ciudad á Argel y con escala á Cette, Barcelona y Mahon.

Hemos recibido el prospecto de la *Historia de los heterodoxos españoles*, escrita por el jóven catedrático de Literatura de la universidad de Madrid, D. Marcelino Menendez Pelayo.

Dada la justa y universal celebridad de este escritor, casi adolescente, inútil nos parece recomendar á nuestros lectores la adquisicion de una obra, en la que al lado de la vasta erudicion del Sr. Menendez Pelayo, ha de resaltar su amor á la Iglesia que en tantas ocasiones, muy solemnes alguna vez, ha demostrado.

Más porque no se crea que nuestros elogios son apasionados, vease lo que sobre la *Historia de los heterodoxos* escribe el Sr. D. Vicente Lafuente:

«Apénas salido de la adolescencia el Sr. Menendez, ha logrado allegar un caudal de conocimientos especiales en materia de herejías y otros errores, que pudieran envidiarle aún los hombres provecos en edad y de prolijos é incesantes estudios. Viajes al extranjero, visitas á las Bibliotecas de España, Francia é Italia, y en ésta á la del Vaticano y otras de Roma, le han permitido hacer importantes descubrimientos de cosas que se habian escapado á la diligencia é investigaciones de bibliófilos muy eruditos y diligentes, tales como el mismo D. Nicolas Antonio, que residiendo en Roma, y dotado de gran perspicacia, no vió en la Biblioteca Vaticana cosas relativas á nuestro Arnaldo de Vilanova, que ha encontrado, por fortuna suya y nuestra, el Sr. Menendez Pelayo. Así que su libro no es de esos que suelen escribirse hoy dia, y los inteligentes califican de *literatura de segunda* y aún de *tercera mano*, refiriéndose á lo que otros han dicho; haciendo obras que se califican de bonitas, con sólo espigar en campo ajeno; extractando lo que otros recogieron á duras penas, á fuerza de gastos, investigaciones, estudios y diligencia.»

Esta obra constará de tres tomos de 800 á 1,000 páginas cada uno: el primero ya se ha publicado; los dos siguientes se están imprimiendo, y se publicarán inmediatamente.

El precio de cada tomo será: en rústica, 40 rs.; en tela, 44 rs. en Madrid y 46 en provincias; pasta entera, 46 y 48; chagrín y tela, 48 y 50 respectivamente.

Dirección: Sr. D. Vicente Sancho-Sello, Gerente de la Librería, Gravina, 20, Madrid.

## SECCION EXTRANJERA.

### ADOLFO-ERICO NORDENSKIOLD.

La llegada á Paris de este intrépido viajero sueco, es el acontecimiento del dia en aquella capital, y ha promovido el mayor entusiasmo.

Adolfo-Erico Nordenskiold perteneció á una antigua familia de Suecia, á quienes los reyes dieron en 1751 cartas de nobleza por los servicios que prestó á la ciencia. Su abuelo y el tio de su padre, fueron, en efecto, los dos primeros miembros de la Academia de ciencias de Suecia.

Su padre, muerto en 1865, se hizo ilustre por sus viajes y descubrimientos en los montes Ourals.

Adolfo Erico anhelaba seguir sus huellas, y habia dispuesto una expedicion, cuando la guerra de Crimea vino á impedirlo.

En 1857 salió de Finlandia, su país natal, pero no su patria, y se estableció en Stockolmo, donde le habian ofrecido el cargo de director del gabinete de mineralogía en la Academia de ciencias; pero su afición á los viajes le hicieron marchar en 1858 con el doctor Otto Torell al Spitzberg, en donde determinó que los bosques que en la época prehistórica cubrian aquel suelo, eran de esencia idéntica á los de California.

En 1861 hizo con el mismo doctor Otto Torell su segundo viaje hasta el extremo límite Norte del Spitzberg.

Regresó entónces á Finlandia, de donde un brindis patriótico le habia expulsado, y donde la policía rusa

lo consintió, porque su objeto era contestar á la invitacion del profesor Edlund, de ir á estudiar la formacion de los hielos en el mar. Allí fué donde contrajo el 1.º de Julio de 1863 matrimonio con la señorita Ana Mannerheim.

Nuevo viaje en 1864: sale para el Spitzberg, á fin de formar un mapa completo del mismo. Desde este momento se preparaba á ir á las latitudes septentrionales, cuando el encuentro de unos pescadores perdidos por aquellos mares, sin rumbo, desesperando de volver á ver á su patria, le obligó á salvarlos y á traerlos á Suecia.

En 1867 vino á Paris y contrajo amistad con los sabios franceses.

En 1868 trató de efectuar su viaje Polo-Norte; pero la Asamblea denegó los fondos necesarios; una reunion de propietarios le ofrece un buque, el *Sofia*, con el cual, á pesar de la horrible tempestad que sufrió, y de estar haciendo mucha agua, llegó el 19 de Setiembre á la mayor latitud que jamas buque alguno haya llegado.

Los gastos del quinto viaje fueron suplidos por un rico industrial, el Sr. Dickson, cuyo nombre merece el mayor respeto á causa del uso que hace de su fortuna; pero esto, que llegó hasta los límites del posible, no era todavía la decisiva.

Otra expedicion en 1872, fué desastrosa: los esquimales se negaron á seguir á Nordenkiold más adelante; el escorbuto diezmoó la tripulacion del *Polhem* y del *Gladan*, y los hielos amontonaron barreras insuperables.

El siguiente viaje, en 1875, dió un gran resultado; demostró la posibilidad de navegar en el mar de Kara: á su regreso desembarcó en San Petersburgo, en donde no fué ya considerado como sospechoso, sino que se le recibió en triunfo.

Sabido es que el objeto de su octavo viaje era franquear el intervalo entre el Norte Europa y el estrecho de Behring, del que una parte nunca ha sido recorrida por barco alguno. El Sr. Dickson es el que con la mayor generosidad, sufragó los gastos. El objeto ha sido logrado. Nordenskiold puede disfrutar hoy en el seno de su hogar de una gloria adquirida á costa del más ímprobo trabajo en frente de los mares y peligros.

— Los estrechos límites de nuestro periódico no nos permiten, como quisiéramos publicar todas las protestas así de los obispos como de los católicos franceses. En la imposibilidad pues de satisfacer nuestros deseos extractamos la carta del Cardenal Caverot, Arzobispo de Lyon, al presidente de la república:

«Señor presidente:

»La conmocion producida en Francia y en todo el mundo católico por los decretos de 29 de Marzo último, ha sido viva y profunda, sin que pueda sorprenderos, puesto que es consecuencia natural de las disposiciones dictadas.

»Tampoco os sorprenderá, señor presidente, si os expreso mi dolor y tristeza: este es para mí un deber, al que no me es lícito faltar.

»Amigos y enemigos de la libertad religiosa, todos han comprendido la gravedad de las resoluciones tomadas por el gobierno, y los espíritus ménos previsores

han calculado las consecuencias de la empresa cuyo comienzo señalan los decretos.

»Esta medida se produce con aplauso de los partidos hostiles á la Iglesia, y de una prensa que altamente afirma no ser lo que sucede ahora sino «un simple episodio; porque nada se habrá hecho mientras no haya terminado la existencia oficial de la Iglesia católica.»

»No os ofendais, pues, os lo suplico, si acudo á reclamar en favor de las Ordenes religiosas que, protegidas medio siglo hace, si no por declaraciones positivas, por los principios del derecho público al ménos y por la independencia que él garantiza á todo frances, viven honradamente en medio de nosotros, habiendo conquistado la estimacion y simpatías de los que las han visto consagradas al trabajo, ejercitando las virtudes y prestando numerosos servicios cada dia á la Religion, las familias y todas las clases de la sociedad.

»Pero entre tantos cuerpos venerables, hay uno sobre todos á quien los decretos de 29 de Marzo no han rehusado el honor del puesto privilegiado, señalado constantemente á los hijos de San Ignacio en los tiempos de luchas religiosas.

»Desde luego esta, como las demas corporaciones, nada solicitan del Estado, y cumplen con todas las cargas impuestas: por lo tanto, me parece que, sin violar la libertad de conciencia, solemnemente prometida á los católicos en el Concordato, el Estado no puede imponer á ninguna de esas asociaciones la alternativa de la autorizacion legal ó su dispersion.

»Debo, pues, manifestar respetuosamente al gobierno de mi país mis aprensiones y mis lágrimas, cuando se empeña en un camino, á cuya salida no ve sino peligros mi patriotismo espantado.

»No hemos comunicado esta carta á nuestros venerables sufragáneos, pero estoy seguro de ser aquí el intérprete fiel de sus sentimientos y pensamientos.

»Ruego al cielo, que tiene en su mano el corazon de los jefes de las naciones, que ilumine y dirija vuestros consejos, á fin de que, fiel al espíritu de moderacion y prudencia que ha inspirado tanta confianza á vuestros conciudadanos, encontreis el medio de impedir los conflictos, no ménos temibles para una patria que nos es tan querida, que para los intereses religiosos, de que tienen los Obispos la responsabilidad.»

## SECCION NACIONAL.

MADRID 16 DE ABRIL.

Ayer llegó á Madrid el correo de Canarias, cuyas noticias alcanzan al dia 9 del actual.

Los periódicos de aquella provincia excitan á los diputados y senadores ministeriales que la representan, á que ahora que se trata de los presupuestos, ejerzan su influencia para que el gobierno adquiriera tabaco del cosechado en aquella localidad.

Calcúlense en 90.000 pesetas las pérdidas que los temporales han ocasionado en algunos pequeños pueblos del Sur de Tenerife.

Parece que muchas familias se aprestan á emigrar á América.

— Créese que el bandido *Coronas*, perseguido activamente en la provincia de Jaen, se ha refugiado en la de Granada. En la cárcel de Martos hay presos cuatro compañeros de aquel criminal y se ha ordenado la detencion de algunos encubridores.

Habiendo noticia de que otra partida de bandoleros se habia corrido de la Mancha á la provincia de Jaen, salió de esta ciudad guardia civil y se levantaron somatenes en Santa Elena, Guarroman, Bailén y otros pueblos; pero la batida no ha dado resultado.

— El *Figaro* de Paris se ocupa de uno de los artículos del Sr. Castelar publicados últimamente por la *América*. El periódico frances, haciendo constar que en aquel artículo, su autor está exactamente retratado, y que al censurar las tendencias anti-religiosas de los oportunistas franceses, Castelar eleva hasta la altura de un principio el respeto á la religion y á sus ministros, termina señalando el excepcional lugar que el orador posibilista ocupa en las filas de la democracia, y la distancia que le separa del oportunismo frances.

— Efecto del estado ruinoso en que se encuentra el presidio de Sevilla, se han comunicado las órdenes oportunas para que sea desalojado.

Ayer debieron salir de aquella capital, con direccion á Madrid, doscientos confinados que serán destinados á las obras de la cárcel modelo y los restantes trasladados en breve al penal de Valladolid.

— Acerca del grave riesgo que dícese amenaza á la famosa catedral de Sevilla, de un piodico de Cadiz tomamas la siguiente noticia:

«Reconocido el templo de orden del cabildo por dos arquitectos de aquella ciudad, se ha declarado que por falta de reparacion y defectos de obras anteriores padecon mucho las bóvedas que cubren las naves por las filtraciones de aguas pluviales, y que la oxidacion del hierro empleado para contener algunos movimientos de sillares ha producido el completo francionamiento de muchas dovelas, pudiendo ocasionar con el tiempo la ruina de alguna bóveda. Ademas, hay que proceder á la renovacion de algunos sillares, sobre todo en las pequeñas agujas que sirven de remate á los machones.

— Dice *El Carbayon*:

«Nos escriben de Salas dándonos cuenta de un hecho incalificable que en la semana pasada ocurrió en la ermita de Nuestra Señora del Viso.

»En uno de los dias de dicha semana apareció la puerta de la ermita descerrajada, las imágenes por el suelo, y muchas de ellas mutiladas, rota el ara del altar y destrozados otros vários objetos destinados al culto.

»Los autores no llevaron el dinero que contenia el cepillo, ni tampoco un cáliz que allí habia.

»Inmediatamente que se supo lo sucedido se personaron en la ermita el señor cura párroco, el juez municipal y la pareja de la Guardia civil, empezando á instruir el conveniente sumario.»

— La segunda voladura de parte del cerro de San Telmo, que tenemos anunciada, se verificará el lúnes próximo con una carga de 3,391 kilogramos de pólvora.

— Una mujer que vivia en la calle de la Proclamacion, en Barcelona, observó el martes que una vecina de la casa no habia abierto la habitacion; dió aviso á la auto-

ridad, y despues de descerrajar la puerta se encontró á aquella tendida en la cama, y que era ya un cádaver rigido y frio, al cual se abrazaba una niña de cuatro años.

Interrogada la niña por la autoridad, no supo contestar otra cosa sino que su madre dormia. Un vecino, con el conocimiento del juzgado, se encargó de la infeliz criatura, hasta que la reclame alguna persona de la familia de la difunta.

— Un periódico del Cairo, *L' Egyptian Gazette*, lanza un grito de alarma. Las Pirámides están siendo objeto de actos de verdadero vandalismo; y no se trata de los monumentos situados en despoblado: se trata de los que levantaron los antiguos egipcios en los sitios hoy próximos á las grandes poblaciones.

Lo más grave está en que el Gobierno, no sólo tolera, sino que, á creer el público rumor, lo dispone, atribuyéndose al khedive el propósito de construir una nueva mezquita con las piedras arrancadas á las Pirámides.

La célebre que se encuentra cerca de Helouan ha sido hasta ahora la que más ha sufrido. De ella faltan muchos pedazos junto á la puerta de entrada, que amenaza desplomarse.

¡Tendria que ver que, invocando razones de órden superior, reclamasen del khedive el respeto á las Pirámides gobiernos que en Europa han autorizado demoliciones todavía más bárbaras!

— Anteayer quedó ya colocada sobre el pedestal de la Dársena de Santander la estatua del héroe montañés D. Pedro Velarde. Es obra del escultor Sr. Martin y cuántas personas inteligentes la han examinado han hecho grandes elogios de ella.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

*Dia 19.*

De Valencia vapor Jaime II, de 289 ton., capitan D. Benito Pomar, con 21 mar., 19 pas., balija y efectos.

De Felanitx pailebot Paquito, de 59 ton., pat. Juan Berga, con 4 mar. y efectos.

De la Gran Canaria bergantin goletan Jóven Antonio, de 239 ton., cap. D. Bartolomé Bosch, con 12 marineros, 1 pas. y carga general.

De Ibiza laud San Juan, de 4 ton., patron Vicente Castelló, con 3 mar., 1 pas. y pescado fresco.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

*Dia 19.*

Para Mahon vapor Menorca, de 190 ton., cap. don José Pons, con 19 mar., 54 pas., balija y efectos.

Para Cette polacra goleta Margarita, de 125 toneladas, cap. D. Pedro Juan Gelabert, con 9 mar. y vino.

Para Santa Cruz de Tenerife bergantin goleta Mazagan, de 129 ton., cap. D. Bartolomé Matas, con 10 marineros y frutos del país.

Para la mar pailebot ingles Star Ofche, de 50 toneladas, cap. John Hezbert, con 9 mar., 1 p. y su equipo.

## ALCALDÍA DE PALMA.

NOTA de las reses sacrificadas en el Matadero de esta Ciudad el dia de ayer.

Toros 1.—Terneras 7.—Ovejas 5.—Corderos 60.—Machos cabrios 1.—Total 74.

Palma 20 de Abril de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

## CRÉDITO BALEAR.

La Junta de Gobierno ha acordado que desde el dia de hoy, rijan en los depósitos voluntarios, los tipos de interes que á continuacion se espresan:

Depósitos á devolver con 20 dias de  
 previo aviso. . . . . 3 p<sup>o</sup> »  
 Id. id. con 60 dias id. . . . . 4 p<sup>o</sup> »  
 Id. id. con 90 dias id. . . . . 4 ½ p<sup>o</sup> »

Palma 20 Abril de 1880.—Por el Crédito Balear—  
 El Vocal de turno, Rafael L. Blanes.

## BAÑOS DE MAR CALIENTES.

Situados en la esplanada del Muelle, quedan abiertos todo el dia desde el dia 15 Abril en adelante.

**Á quien convenga.**—En la casa número 2 de la calle de Lulio, contigua á la plaza de San Francisco, hay una cuadra para alquilar, que por su capacidad puede servir igualmente de almacen.

**Alquileres.**—En la calle de San Bartolomé núm. 5, cerca del Correo, hay un segundo piso para alquilar. Darán razon en los entresuelos de la misma casa.

Una casa en la Vileta, con tres cuartos dormitorios, agua y demas comodidades. Informarán calle Boneo, número 2.

En la calle de San Roque núm. 3, hay unos entresuelos para alquilar.

**Teatro Principal.**—Funcion para hoy Mártes.—7.<sup>o</sup> de abono de la 2.<sup>a</sup> decena.—LA FAVORITA.

Entrada general 4 rs.—Al paraiso 3.—A las 8 ¼.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 20, 12'10 madrugada.

3 por 100 interior contado y fin, 16'575.

Fin próximo, 16'625.

Paris, 15'675.

Banco de España, 268'85.

Barcelona 19, 11'40 noche.

3 por 100 interior contado, 16'53 ¾.

Coloniales, 115'00.

Nortes, 66'00.

Palma 20, á las 10 mañana.

3 por 100 interior contado, 16'525.

PALMA.—IMPRESA DE GUASP.